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臺中市政府環境保護局 

第五屆空氣污染防制基金管理會 

第 2 次會議紀錄 

 

一、 時間：108 年 11 月 29 日(星期五) 上午 10 時 

二、 地點：本府環境保護局 4 樓大型簡報室（臺中市西區民權路 99 號） 

三、 主席：陳副主任委員宏益                    紀錄：張詠雅 

四、 出(列)席單位及人員：如簽到單 

五、 業務報告： 

(一) 108 年空氣污染防制基金執行概況及執行重點成果 

(二) 109 年空氣污染防制基金編列情形 

劉委員邦裕 

1. 近年來臺中市對空污的努力應予肯定，但越到後面挑戰性越高，

綜觀三大 PM2.5污染源：固定源減量最具成效，逸散源也有加強

管制，但臺中市各式機動車輛多達 280 萬輛，相較捷運系統發達

的台北市，汽柴油使用量多出 2 倍以上，也因此排放更多廢氣污

染空氣，所以交通「移動污染源」除了目前重點管制措施外，更

應以世界其他大城市推動解決「城市空氣污染」，由「交通方式的

轉型」為主，「加速改善車輛燃料效率及時段差別費率的道路收費」

為輔，有效提升移動污染源管制成效著手，建議交通能源主管單

位加強配合辦理相關轉型及改善措施，以達事半功倍效果。 

2. 今年巡查電動汽車充電站 408 站，有 37 站故障，除大里 2 站以解

列方式處理外，其餘 35 站均待修繕，如何配合電動車輛逐年成長

及建置友善環境，建議待修繕之充電站若因短期間無法修繕，改

以汰舊換新方式因應，以免影響後續推動電動車輛的阻力。 

3. 今年上半年搭乘大眾運輸工具的人數有呈現負成長的現象，是否

屬實?如何因應改善? 
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4. 台灣 PM2.5與季節有關，而春、冬兩季東北季風造成 30%-40%的

境外污染，面臨空品不良季節將屆，今年市政府如何因應以降低

空品不良的日數? 

白委員曛綾 

1. 營建工地之管制仍須加強，如梅川東路五段的重劃區的圍籬完全

不符合規定，裡面的裸露地沒有任何覆蓋，此為大型工地，宜有

更多的管制作為，請加強管制建設局的工地。 

2. 建議在推動執行空污管制等作為時，宜思考如何提供更彈性的辦

法，給有心創新的單位(民間委辦公司、社區國小等)一個願意申

請相關補助計畫，也給臺中市政府環保局一個有創新成果的機

會。 

方委員國權 

1. P11.中有關逸散污染源管制重點中之(二)環保祭祀全民響應中之

紙錢燃燒部分，未來是否仍有減量空間，近年來之推行績效在六

都中之排名為何? 

2. 未來臺中市是否考慮設置燒紙錢(含金、銀紙錢)之專區，將紙錢

集中處理，配合以功代金或以米代金制度之推動，必能有效減少

廟宇紙錢燃燒所造成之空氣污染，目前台南市之淨圓滿金爐制度

之推動，似乎獲得不錯之成效。 

3. P12.中空品淨化區活動之推動，對於參與學童夏令營活動，僅有

206 人參與，人數是否太少，能否考慮分梯次，且讓每校均有相

當比例之學童參與才是空品淨化區與環境教育結合之成功範例。 

4. 近年來有關高污染事件日之 PM2.5化學成份分析，其數據是否足

以提出高污染事件日各行業類別管制順序之建議。 

張委員艮輝 

1. 本市空氣品質例行監測項目今年相較於往年有明顯改善，應請分

析可能原因，包括氣象及排放量(境內及境外)，境內還可進一步

分析各類排放源，並儘可能量化之，以作為未來持續加強管制或

研擬新策略之參考依據。 

2. 109 年度編計畫預算已確定，各項執行計畫之工作項目及工作量
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目標應已規劃。應請補充分析說明下年度空氣品質的改變目標，

以及訂定此目標之依據與因果關係。 

3. 移動污染源各項管制工作在六都中有相當好的成績，推動樂活徒

步區改善局部地區空氣品質等作為都值得肯定。但也請針對小客

車污染減量有些規劃。 

簡委員慧貞 

1. 臺中市空品改善實值得肯定，建議未來更可採多元空品改善策略!

加裝污染防制設備，改用低污染燃料等。 

2. 成立專案小組深度稽查工作含括了台中電廠、中龍鋼鐵、碼頭裝

卸及其他逸散等，雖已進行 31 次稽查處分 2897 萬餘元，但並未

見主要類型及污染型態與如何解決，建請一併評估處理。 

3. 環保與教育結合，感謝臺中市與臺中教育大學合作，在 12 月 3 日

啟動「全球環境教育夥伴亞洲中心揭牌儀式」，未來建議將空氣品

質相關教育方案納入。 

張委員鎭南 

1. 依 P21.表 6 推估，未來三年本基金將呈現負資產，請問如何因應?

可以擇重要性優先執行。 

2. 臺中市空污管制在空污季應該有特別的「加嚴標準」以保護民眾

生命安全。 

3. P17.燃燒鍋爐改成 RDF 燃料，對於空污防制恐有負面影響，應作

好程序管控(空污季不宜運作)。 

4. P18.配合捷運通車，沿線空污變化如何?提早作空污管制防範規劃，

應及早因應。 

5. 請從「排放許可」配合「空污季」進行差異管理。 

朱委員南子 

1. 環境周圍有很多用電的地方，或許可以透過制定節電作為，例如

廣告燈的使用時間，減少用電讓火力發電廠減少燃煤改善空污。 

2. 在學校教育部分，從生活基本教育中建立節電用電觀念。 

3. 民間活動繞境時，為彰顯熱鬧放鞭炮時有所聞，甚至百姓都在自

家門口燒金紙使得巷子裡充滿污染，非常影響空氣品質，建議應
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有所改善作為。 

4. 工地施工時的挖掘作業所產生的污染非常大，通常在同時應該執

行相對應的防制措施如灑水，但並沒有很確實執行，在發現這狀

況該如何通報處理？ 

李委員善植 

1. 最近市府在減煤上跟中火甚至是環保署有爭執，然環境保護是全

臺中要一起努力，不管是在法規或是業務單位都要極力來爭取我

們臺中市民的權利。在此先對各位委員及同仁表示最高敬意，因

為跟中央對抗會受到相當大的阻力，不管是在空污法還是許可證

管理辦法，一直都將相關的權力收回中央。 

2. 能源是中央政策，但就環境保護還是要靠我們環保局跟各位委員

一起努力，當然面臨的不只中火一個空污、還有工地或是移動污

染源等，這些都需要努力作改善。 

六、 提案討論： 

提案一：擬動用空氣污染防制基金累積賸餘款共新臺幣 350 萬元執行本

市機車污染源管制暨檢驗站品質管制計畫信件通知之郵資費用，

以採超支併決算方式辦理 

劉委員邦裕 

提案一沒有意見，但是想了解目前基金剩餘款是多少？當初在編列

郵資的部分金額是多少？為何會有不足的現象。 

白委員曛綾 

提案一沒有意見，且應該被給予鼓勵同意。 

張委員艮輝 

今天二項提案，沒有意見。 

簡委員慧貞 

提案一請依會計規定辦理，無意見。 

蔣委員建中(書面意見) 

有關貴局本(108)年度擬動用空氣污染防制基金累積賸餘款共新臺

幣 350 萬元執行本市機車污染源管制暨檢驗站品質管制計畫信件通知

之郵資費用，以採超支併算方式辦理一案，前依市府 108.7.19 府授環空
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字第 1080165389 號函，核定超支併決算辦理「108 年臺中市機車污染

源管制暨檢驗站品質管理計畫」寄發定檢明信片、定檢通知公文、逾期

未定檢及告發裁處書等公文通知郵資費，金額 350 萬元。請本基金主管

機關權責依附屬單位預算執行要點辦理。 

決議：照案通過。 

七、 臨時動議： 

提案二：修正「臺中市政府空氣污染防制基金補助辦理空氣污染防制設

備及空氣品質維護實施計畫」部份內容。 

白委員曛綾 

提案二中建議宣導活動請款時可修正為「提供現場宣導照片或其他

佐證資料」。另建議可考慮給外縣市講師交通費及住宿費等合理之費

用。 

張委員艮輝 

今天二項提案，沒有意見。 

陳副主任委員宏益 

提案二的部分，在會計單位核銷相關規範允許的情況下，建議可以

將講師條件放寬，讓社區可邀請的講師對象更為彈性，而不僅局限於環

教名單。 

決議：照案通過。 

八、散會：上午 11 時 45 分整。 
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